

國第一  
十七回  
參議院商工委員會會議錄第二號

昭和三十二年十一月五日(火曜日)午前  
十一時十四分開会

出席者は左の通り。

委員長 理事 近藤 信一君

青柳秀夫君

阿部 竹松君

委員

- 日本の会議に付した案件
- 中小企業団体法案(内閣提出、衆議院  
送付)(第二十六回国会継続)
- 小中企業団体法の施行に伴う関係法  
律の整理等に関する法律案(内閣提出  
出、衆議院送付)(第二十六回国会継  
続)
- 中小企業等協同組合法の一部を改正  
する法律案(衆議院提出)(第二十六  
回国会継続)

○委員長(近藤信一君) これより委員会を開会いたします。

中小企業団体法案、中小企業団体法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案及び中小企業等協同組合法の一部を改正する法律案を一括して議題にいたします。

島清君  
梶原茂嘉君  
河野謙三君  
大竹平八郎君

務大臣  
内閣總理大臣  
岸信介君

通商産業大臣 前尾繁三郎君

内閣官房長官 愛知 摥一君

涉制局長官  
通商産業省  
小笠  
公韶君

政務次官  
中小企業廳長官  
川上 篤治君

務局側  
常任委員會專門員 小田橋貞壽君

第九部 商工委員會會議錄第一號

商工委員會會議錄第二號

昭和三十二年十一月五日

參議院

○本日の会議に付した案件  
○中小企業団体法案(内閣提出、衆議院送付)(第二十六回国会継続)  
○中小企業団体法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案(内閣提出、衆議院出、衆議院送付)(第二十六回国会継続)

○中小企業等協同組合法の一部を改正する法律案(衆議院提出)(第二十六回国会継続)

○委員長(近藤信一君) これより委員会を開会いたします。

中小企業団体法案、中小企業団体法の施行に伴う関係法律の整理等に関する法律案及び中小企業等協同組合法の一部を改正する法律案を一括して議題にいたします。

岸内閣総理大臣が御出席になりましたので、これより総理に対する質疑を行います。質疑の御通告に基き、順次御発言を許可いたします。

○岡三郎君 セっかく総理が御出席いたしましたので、前回の十月二十二日に開かれました商工委員会の質問並びに総理の答弁等の連闇について最初に質疑を申し上げます。

岸総理は第五十五条の加入命令が憲法と矛盾するものでないと言つておりますが、前回阿部委員の質問に対して、総理は憲法において商業の自由が保障されていることは知つてゐる、しかしその自由も無制限なものでなく、し

公共の福祉に反する場合には制限してよいのだ。少數の員外者のために業界全体が危殆に瀕するようなときは加入法を適用するが、これが本員としての質問点の第一であります。

そこで質問したい点は、まず第一点についてお伺いしますが、中小企業が過当競争が過度になつて、業界全体が競争力を失つて、結果的に生じる問題を解決するためには、規制命令を実施するべきであるとおもふべきであります。これが本員としての質問点の第一であります。

○國務大臣(岸信介君) この強制、いわゆる強制加入の問題を、あるいは組合員外の規制命令と憲法との関係につ

を強制してもよいと速記録に述べております。梶原委員は、この点を行き過ぎた強制であるとして、業界全体が崩壊するような状態のときには規制命令があるから十分ではないか、何ゆえに加入命令というようなことが必要になるのかという質問を出しておられます。これに対し、岸総理は、團体法では安定法のように業種を制限しない中小企業全體の千差万別の業種について適用するから不十分で、自主的な組織によらなければならぬ、そこで加入を強制する、と答えておられます。しかし、重ねて梶原委員が、法を発動する場合は、それぞれ具体的なケースによるのだから、規制命令で十分なはずであるし、強制的に加入させなければ安定できないという懸念は存しないといふ意見を述べたが、これに対し総理は答えてはいません。

以上の点から見て、総理は一、公共の福祉に反するような過当競争の場合のみ加入命令を行う、二、加入命令はきわめて千差万別の業態に発動するので、アウト・サイダー命令では間に合わぬ、右のような意見になると思います。

そこで質問したい点は、まず第一点についてお伺いしますが、中小企業の

きましては、従来いろいろと譲讓されたところであります。しかし、私どもはこれが公共の福祉に反するような場合におきまして、緊急の措置としてやる場合においては、ともにこの規制命令を出して、員外に対する規制命令でやる場合におきましても、あるいは組合に加入せしめるより強制加入の方法によりましても、私は憲法には違反しない、こう考えるのであります。しからばそのやり方として、員外に質いたまで規制命令を出す場合と、組合に加入せしめて、組合員としてやるという二つの方法があるのでありますて、そのいずれの場合をとるか、あるいは加入をせしめないで、規制命令だけではなくんじやないかという意味の御意見でありますかが、私は方法は二つありますかが、どちらがこの中小企業の実態に即して望ましい形であるかといふことを、各般の点から十分に研究してみると、やはり一時組合に入らして、組合員としての権利を持ち、眞にこの組合が調整事業を自主的に行なうという場合において、その人が外におつて規制だけ受けるというよりも、組合に入つて組合員としての権利も持ち、同時に調整事業にも服するというやり方の方が、業界全体の状態から見ると、その方が望ましい、また、その方が円滑に調整事業を達成し得るという見地に立つて、実は今回のこの団体法においては、加入命令の形をとつておるわけでありまして、憲法上の疑義の点からいへば、やはり私は

両方とも、もし疑義を持つといふ見地からの議論をすれば、両方とも議論が成り立つのじゃないか。しかし、私どものように、この公共の必要性、いわゆる業体自体がそれによって危殆に瀕するというような、過当競争のために瀕するという場合には、そういう場合においては、そう東を受けるということは、憲法違反にあらずという立場をとつて考えますといふと、中小企業の実態から見て、どちらがこの目的を達するのにふさわしいかという点を考えいくことがいいのではないか、かのように考えます。

○岡三郎君 今公共の福祉という言葉が出たわけですが、本員としては、公共の福祉は規制命令で守られて

いるのであって、加入命令と公共の福祉は関係はないと思う。それで今

の御答弁ですが、われわれとしては、憲法でせつかく結社の自由といふものは保障されておるわけなんで、一方

において規制命令で大体目的が達し得る、業界の不況といふものも克服でき

る、こういうふうに考え方とする

と、憲法違反の疑いがあるとすれば、両方とも疑われるということならば、

その点について総理はどうですか。

○國務大臣(岸信介君) こういう組合団体の組織といふものを考えてみます

といふと、私は業者のこれは自主的な団体として、仕事が民主的に行われるこ

とが望ましい。お互いが業界の問題について協力をし、お互いが力を合わせ

といふことが、業界の繁栄のために望ましい一つの何であつて、それにはむ

しろそういうような過当競争によつて事態が非常に混乱しておるということを救う意味におきまして、今言つていらば、やはり組合員として仲間に入つて、そうしてお互いが協力していくと、さらに二つの方法があるのですが、どちらが望ましいかということになるならば、やはり組合員として仲間に入つて、そうしてお互いが協力していくと、いう自主的、民主的方法を進める方が中小企業の実態に即し、また、それが将来円滑に行くやえんである、かよう

うに考えております。

○岡三郎君 大体前回の答弁と総理の答弁発展しておらないと思うのです

が、先ほど私が前回の速記録で要約し

て質問しておるわけですが、自主的に

中小企業者が団体を結成して、そろし

て事業の不況の克服に当るといふ点に

ついては異論はないわけです。それは

あくまでもやはり憲法の条章の精神を尊重して、営業の自由とか結社の自

由、こういったものにやはりできるだけ背反しないよう法規といふものは

作成されにやならぬ。それでなお業界の不況の克服ができるといふなら

ば、これはまた別であります。しかし、日本の中・小企業の現状からい

うと、大多数の人がそういう自主的な何

をやってやつていく場合に、少数の人

がその自主的な組合に入つてこないといふ場合に、それでは規制命令で外部

の、組合に入らずに組合員外として規

制だけを受けさせるというやり方も一

つの方法であります。それから何の中へ

入つてきて、そして組合員として、

業界の一員として、その入ること自体

に最初自主的ではなかつたけれども、

中へ入つてきて組合員としての権利、

義務を持つて、業界のつき合いをして

あって、私は中小企業の実態を安定せ

ることは、これは矛盾ではないでしょ

うか。自主的な団体の結成といふものは、

やつぱり強制的に加盟することじや

と、最初にはいろいろな事情があつて

ある。要するに業界の事業の不振を克服

するため、員外に出ているものに対

しても、調整規程でこれに網をかけて

それを従わせることができる。それに

従わない場合においてはいろいろな罰

則もあるわけなんです。そういうふう

にしてその業態のいわゆる不振の克服

ができる、しかも今言つたように、最

後に調整規程の場合においてもこれ

を縮めていかなければならぬ、こうい

うふうに考えていつた場合に、今言つ

たよろに、総理が言つているような、二

重にしなければならぬといふことが私

にはわからない。それは入れた方が好

ましいということはわかりますよ。わ

たわせておつて、そうしてこういふふ

ただし、先ほどから言っておるよう

に、結社の自由なり営業の自由といふ

ものが、ことに明確に憲法の条章にう

て、みんなが、業界の人が全部心を合わ

せ、力を合わせて組合を何として、そこで

過当競争を自分たちの力で押えていつ

○國務大臣(岸信介君) これは私の議論と岡委員の御議論との相違であります。私はやはりあくまでも業態の真の安定と、この目的を十分に達するためには、やはり組合員となつてそうして民主的にその一員として組合の事業に服するということが望ましいことであります。その方が千差万別の中小企業の実態から申しますと、より実情に合つて、こういうふうに考えております。憲法違反論の議論は、私は議論をしていくならば、規制命令に、員外の規制命令に対するものも議論としては組合に入らせるよりも、この憲法の議論としては同じ面に立つのであって、そしてそれが中小企業の実態に合い、中小企業の将来の繁栄のために適当であるといふこの組合の加入命令の方がやはり適切である。こういふ見解をとつております。

○岡三郎君 どうもこことところやや堂々めぐりになりましたが、私の意見は今言つたように、もう多くを言いませんが、憲法の疑いがあるとすれば両方疑いがあると、こう言う、それを重ねて両方とも疑いのあるやつをやれるとするならは一つでいいじやないか、しかし疑いがないのだから二つやつてもいいといふことを言うけれども、結局まあ自主的に業態といふものであります。何もあえてそれを、おそれの

あるものをわれわれは屋上屋を重ねる

必要はないのじやないか。法の精神か

らいつても、最小限度で規制をしなければならぬといふに言つておるわ

けなんですから、この点はどうも總理とちょっと見解の相違では済ませられぬ問題が私はあると思うのです。總理

自身も、この速記録の中で調整規程によつて実効を上げておるということを明確に言つておるわけですからね。

この点は一つお考へ願いたいと思います。しかし、ここにとどまつておるこ

とを許されませんから先に進みます

が、この問題はあとに残します。委員長の方で確認しておいてもらいたい。

次に、總理は阿部委員のこの種團體に対する外國の立法例があるかといふ質問に答えて、外國の立法例は知らな

いが、日本では同業組合法、工業組合法、商業組合法、輸出組合法があると

言ひ、また梶原委員の質問に答えて、

憲法と今憲法とは違つておると思

うです。戰前には法律で個人の自由を

制限することは差しつかえなかつたわ

れど戦前の立法でありまして、戰前の

重要物産同業組合法も強制加入であつたと言つておりますが、これらはいづ

れも戦前の立法であります。總理

は今までの政府の答弁と私は食い

する理由に、千差万別の業態に適用

すると言つてることは、この命令が

きわめてまれにしか発動されないと

いきます。

○岡三郎君 時間がありませんから、

次に、總理が加入命令をやむを得ず

する理由に、千差万別の業態に適用

すると言つてことは、この命令が

きわめてまれにしか発動されないと

いきます。

○岡三郎君 時間がありませんから、

次に、總理が加入命令をやむを得ず

する理由に、千差万別の業態に適用

すると言つてことは、この命令

に私は速記録を精査して、次回に御質問したいと思います。

次に、安定法では業種をしぼつておるわけですが、今回は業種をしぼつておらぬ、多種多様なものにこれを発動するわけですが、問題の角度を変えてちょっととお伺いしますが、私はやはりこういうふうな団体法をこれから実施する場合において、業種といふもの

かと、こういうふうに思ふのですが、総理はどう考えますか。ちょっとと角度が違いますが、いろいろ無制限に各種各様の業種といふものに発動するのでは、何としても幅が広過ぎるから、やはり業種といふものをしぼつていく。そういう考え方の方も私は一つあると思う。こういう点について総理はどう考えますか。

他でこの組合がどういう業種の人を網羅するかと、いうことがきまるわけです。が、今日日本の中小企業の状況を見ますると、御承知のように非常に範囲も広く、また業種も複雑でございまして、これを政令等においてしほつてやると、いふことありますといふと、なかなか実情に適合したようにはいくまいと思ひます。やはり組合の定款等において、その組合に加入する人の資格をきめる場合のなににまかすといふことが、中小企業の実態からいって適当であらう、こう思つております。

○國務大臣(岸信介君) 新聞の販売業者が組合を作つて、そうして本社との間で団体交渉その他によつてやるといふような事態は、これは組合が発達してきてそりいふうなことになることはもちろんだと思います。ただ第九条のいわゆる不況要件といふものを、それが現実に備えておるかどうかということを、やはり考えていかなければならぬ、かよううに思います。

○岡三郎君 かりに不況要件を備えた場合、結局配達その他を中止するといふような行動に出るようなことを考えられないことはないと思うのですが、そういう場合に購読者がいわくすら、このことが非常に考えられるわけです。それで中間のマージンといいますか、配達料その他の値上げといふような問題が起つてきて、それが循環して購読料の値上げといったような問題にならぬとも限らぬと思う。不況要件が備わつておるかどうかといふ問題について、これについていろいろお考えにならぬとも懸念があるわけだつて、つまり業者が備わつてきた場合、今言つたような問題が起らないかどうか、こういったところに強力になつていわゆる配達料といつて問題について、——各地千差万別、命に重大な危険があると感じておる人々も多いわけですが、これに対しては政令その他運用面の規定において考慮するということがあつてしかるべきだと思うのですが、この点はどうでしよう。

これはいろいろと配達料の問題があるから、と思う、こういった問題で業者の強さを示すものではない。新聞社だけではなくして購読者自身が相当影響を受ける問題で、もしましてそういう方法で目的を實現するといふときには、それが書いて購読料の値上げに循環してくる心配なきにしもあるらしく思います。が、こういう公共的色彩濃いの強い業態には、私はやはり政令面等で十分考慮する必要があると思うのですが、その点いかがでしよう。

○國務大臣(岸信介君) もちろん、われわれは中小企業団体法が施行されまして、一般の公共の利益とこれらの組合の活動との関係における問題をどう

いうふうに監督し調整していくかといふことは十分考えなければならぬと思ひます。今お話しの新聞のなにであります、その他日用品の問題につきま

います。今お話しの新聞のなであります。その他日用品の問題につきましても、いろいろ消費者の団体等が御心配になつておることは、要するにその組合がでてきて、値段なんかを協定して、そうしてそれがもし行わなければ、配達をしないとかあるいは配給しないとかいうようなことが起つたら、消費者としては非常に困るじゃないかという御懸念だらうと思います。従いましてそれは調整命令といいますか、調整規程の内容を十分に政府としては監督して、公共の利益、一般消費者の利益といふものを害しないような調整規程の内容を認可していくといふ調整規程の内容の問題の監督に関するこだらうと思うのです。十分その事業ごとに応じた公共的な、もしくは消費者

○岡三郎君 時間も来ましたので、さうも切れ切れになつて不本意ですが、やむを得ぬと思ひますが、次に一点だけ質問してやめますが、今独禁法の改正が大きな問題として登場しておるだけですが、聞くところによれば、この独禁法の改正によって大企業の価格統制とか、生産規制、こういうものもえられておるというふうに聞いておられます。そうするといふと、ますます小企業に対する圧迫なり、あるいはそれが消費者に対する圧迫ということを大きく懸念されるわけですが、今その中企業団体の生きる道というものを考えて、中企業が商同連盟組合を作つて、いろいろと業態の回復をはかるという点も考えられるわけですが、やはり中小企業本来の生きる立場、いわば、金融と原材料といふもので低廉に入れるという方法以外に私はちいさないかと思います。それで小企業の金融の道についてもいろいろと御苦労されて今回補正を出されてるわけですが、やはり私はこの中小企業の金融の中において一番考えてもらいたいことは、金利の問題ではないよと思ひます。つまり大企業に対してはなされておりますけれども、その金利を見れば相当高額である。大企業に対する融資がなされておる。中小企業に対しては相当低廉な融資が出されておるが、小企業、中小企業に対する融資

の金利は相当われわれが想像する以上に高くなっています。こうした点についてもやはり抜本源流的に考えるならば、一步進んで金融という面についての金利をどうしてやろうかという、そういう配慮がなければ、私はやはり根本的な中小企業者に対する敷済にはならぬと思いますが、これはどうお考えになりますか。

○國務大臣(岸信介君) 話しの通り、中小企業の金融の問題、全体の金融の円滑いくと、いう金融量の問題と、それから現実の金融条件である利子の問題は、ともに中小企業の金融としては大きな問題であると思います。私はこの金利をなるべく下げるということは、もちろん中小企業に対して考えていかなければならない。それにはやはり資金コストの安い財政資金等をなるべく中小企業に回していく。今、御承知の国民金融公庫であることがあるいは中小企業金融公庫、それから商工組合中央金庫、これらに対する財政資金の量をなるべく多めにしていく、これが資金コストの安い資金をその方へ回すことになる。ところが、実を申しますと、中小企業といはれども、日本の全体の中小企業金融を見ますといふと、いわゆる普通銀行による金融の量が、これらの特別の、今のよなな財政資金を何しましても、三機関を通じてやる金額より非常に多いものが一般のあれになつてている。この点に因しましては、これは一般的の金融金利でござりますから、やむを得ませんけれども、金利よりもむしろその方面については金融量を多くしてやる。これは中大企業も、大きな企業に対す

○岡三郎君 特に今回の補正に対する  
内訳を見るといふと、中小企業金融公  
がないために、中小企業の方にはなか  
なか金が回らないという点から、いわ  
ゆる信用保証制度のようなものを、も  
う少し根本的に検討して、拡大して、  
そうして一般普通銀行からも金を借り  
られる範囲を多くして、それから今  
言ったような三つの特別の機関に対す  
る財政資金を多く見てやる、そうし  
て、この金融問題を両面から助けてい  
くということにやっていきたい、かよ  
うに考えております。

正予算を出すにつきましては、政府としましては、中小企業の金融の状況を検討いたしまして、必要なものを補正予算を今度も出しておきます。いろいろな見地から社会党方面から、さらにその額では少いじゃないかといふ御意見も出しておりますが、私どもの見るところでは、諸般の事情から、これだけあれば一応年末の金融として適當であろうといふうな、年末金融を含めて必要な補正予算を出したわけであります。なお、なにの方の点につきましては、いろいろな社会党の御意見等につきましても、予算委員会その他で十分一つ審議をいたしたいと思つております。

者に二割程度ですか、三割ですか、一割程度の外貨の割当をして、これはやはり貿易業者なり、職が起きているわけですが、こういふことが起つては困ると思うのですが、しかし、全体にやはり貿易業者なり、大メーカーだけに原材料の輸入といふ面で外貨が割り当たられる。これは、そうしてそのうち部分的なものを、企業がそれに利幅をつけてもらつてきたり、あるいは大メーカーから相当高いものを使入れるということになつては困ると思う。その一つの大きな問題としては、輸入原材料について、相手は今後中小企業についても考え方を変えてやる必要があるのじゃないか、こうしてやるふうに考えておる一人ですが、それはどうですか。

ありますし、弊害も伴うことになりますので、なるべくは輸入業者にまとめて割当をするというのも従来とも原則としてやってきております。政府としては、しかし業者の特別の事情があるようなものについては、ある程度別の扱いも従来しておるのでありますて、私どもはできるだけこの中小企業者に安い原材料入手せしめるといつては方向は方向として推進していくかなければならぬ。そうしてまた外貨の割当問題は、そういう一般的な問題とみなして、み合せてこの間の調整をしていく。こういうことにしてみたいと思っております。

○岡三郎君 それでは、委員長、時間がありませんから、またあとで残余的部分をやります。

○高橋進太郎君 委員長、きのうの委員会の申し合せでは、さうの総理は時間もあって、委員長において適当に調整することになつておりますから、適当に一つ調整命令を出していただけたい。時間等についても調整をしていただきたい。

○島清君 そういうことをおっしゃるので、強制加入、脱退の問題が非常に起つてくるのです。委員会の委員の発言に対し強制命令だなんということを（笑声）おっしゃるから、私たちの方は聞きたくなる。それはですね、今、岡議員が質問いたしました問題関連をいたしますが、私は先般總理においでをいたきましたときに、強制加入、脱退の問題について質問をしてしまして、十分の時間がございませんので、今回に回してもらつたわけでもあります。が、本質的には同じでございまが、角度を変えまして、私はこの辺

の統きの質問をいたしたいと思つております。総理は全国遊説をやられまして、そろして至るところの演説会場で民主主義を守らなければならないということを強調をしておられます。民主主義といふものは、私の承知しておるところによりますと、上から与えるものではございません。民主主義の原則といふものは、自主的に組織をして、自主的に經濟の活動をやって、自主的に生活の安定と向上を期待するというところにあります。ところが、この法条をながめてみると、総理の「民主主義を守らなければならぬ」という理念といふものとは、およそ縁の遠いところの柔文となつて現われてきてるのであります。それは中小企業の安定をはからなければならぬことは、およそ縁の遠いところの柔文です。それは中小企業の安定をはからなければならぬことは、政策的にだれも異存はないません。これは政策の問題でござります。そこで、岸さんのあなたの内閣の時代において中小企業の安定が期せられなくて不安定であるといったしまするならば、私をして率直に言わしていただきまするならば、それは岸内閣の中小企業に対する政策の貧困であると思います。それは中小企業の安定を期するといふことが法律の第一条の目的でございます。そこで安定を期するといふことは、これは政策の問題でござります。その政策を遂行するためには業者を組織化するということ。組織されなければならぬと思いまして、そこで、説明を承りておおりまし

民には農民組合がある、それから労働者には労働組合がある、憲法二十九条による団結権に基いて、団体交渉権が憲法に保障されております。そこで中小企業者は、その組織がはなはだ微弱であると、従つて組織を与えるということが一番必要であるということが、二十六国会の当時からの政府の説明になつてゐるわけであります。大黒柱になつております。これに私たちは既存はございません。中小企業者の諸君に組織を与えるということは、何も官僚的に統制をして与えるということ、これはボスの支配によつて与えるということを意味するものではないと思ひます。どこまでも組織といふものは民主的で、自主的でなければならぬと思ってます。組織ができるような法的条件を与えるということではなくて、中小企業者が組織を必要とする場合は、中小企業者をして法の権力によって組織させるということではなくて、中小企業者が組織を必要とする場合には、中小企業者に組織し得るような法律的条件を与えるということをなさしめるといふことです。もし条件を与えるといふこととは、中小企業者の意思のいかんにかかわらず組織して、そしてなにがならないと思います。これは民主主義の原則からいたしましても、区別されなければならない問題だと考えます。ところが、総理の説明を承つておりまことに、その中小企業者に法律的な条件を与えるということと、さらに中小企業者を組織して、さらにこれに力を与

になつておられるようには私は思ひうのであります。そこで、私の考え方によりまするにいふと、この法律の第一条からいたしましても、この法律の目的といふものは、中小企業者が過度の競争で不安定になつた場合にこれを不況要件、第九条によりまして、何とかこれが安定するようにはからなければならぬといふものでありますから、これはどこまでも政策的な問題でなければならないと思ひます。ところが、憲法の保障いたしまするような結社の加入、脱退の自由といふ問題は、これは政策的な問題ではございません。これはやはり基本的な問題であると思ひます。そこで、政策的な、一時的な立場から、基本上に憲法に保障するところの自由なる権利を、これを公共の福祉のためにどうして、結社は上からの力によって、そして民主的でない形で、官僚統制にならか、あるいはボス支配になるかはわかりませんが、いずれにいたしましても民主的でない形において、政策的に、憲法で保障するものを侵害されておなりにならうとされる。そのことについて私はもつと明快に一つ御答弁を願いたいということが第一点。

さらに組織力、組織ができるよろな法的条件を与えておいて、不況を克服する。その不況をもたらしておりますところの条件の最大なるものの一つに、大企業からの圧迫といふものがござります。従いましてその大企業からしてうだわれております。しかしながら、本法の規定するところによります

団体交渉に誠意をもつて応じなければならぬと規定をいたしておりますけれども、しかば応じなかつた場合にどうするかといふ罰則は規定されておりません。これは私は頭を隠して尻を隠さないというような形のものだと思ひます。ほんとうに中小企業者の団体交渉権を与えて、さらに九条に規定するところの不況要件を克服していくとするのには、最も今中小企業者に圧迫を加えておりますところの大企業との団体交渉をもつと有効に、これが効率に活動できるようにしなければならないと思ひます。そこに私はあなたの内閣の保守性といいましょか、それを現わしまして、それから大企業にはいつまでも誠意をもつて応じておるよな形で、それを応じなくたつて罰則の規定がないと、こういったような矛盾が現われてきておるよう思ひます。そこで、この団体交渉に応じないものに対ししてさらに罰則を加えて不況要件の克服をもつと強固にやらせる必要があるのではないかと、こういうふうに考えられます。總理はどういうふうにお考えであるか、さしあたりこの二点についてお答えをいただきたいと思ひます。

こういいう組合が民主的に下から盛り上つて自主的にできなければならぬ。そして法律はそれのでき得る各種の環境といいますか、客観的の条件を作つてやるべきだ、そして民主的にできるべきであるというお話を私どもは全然同感であります。ただ、中小企業の実態から見ますといふと、そういう条件として業者的人が團結し、組織を作らうとしても、少数の人が結局外にあつてその調整事業にも従わぬといふ状態、これはどうにもしようがないのだということであれば、組合をせつかく作つてみたつて目的を達成することができないということだ。結局、自主的な組合ができるないということになると思うのです。従つてそういう意味において私どもはこの業界全体の利益のために緊急やむを得ない場合においては強制命令を出し得るといふような条件を与えて、そして自主的に組合ができる上るということを助長するといふ態度をとつておるわけでありまして、決して今御説のように民主主義といふこととわれわれ矛盾するものではない、かように考えております。

が満足するような結果を収結するといふのが、団体交渉のねらいでありますて、これに罰則を付してどうするといふ性質のものではないと私はかように思つております。

○島清君 御説明はわかるようですが、知らないようでも、わからないのでありますから、結局は見解の相違というところにならうかと思いますが、それはまだ担当大臣に後日たなすことにしておますが、基本的な問題でござりまするので、総理にお答えをいただきたいと思ひますことは、総理は公共の福祉のためにといて、その意味で憲法二十八条に規定いたしまする労働組合の団結権、団体交渉権に総理の所属されまする政黨の内閣においてストライキ権を制限されたのであります。これはわれわれは當時反対をいたしましたけれども、私が考えますのに、たとえば企業経営の中でストライキが起つたといいます。そいうたしまするといふと、たとえば電気事業にいたしましても、石炭にいたしましても、そうですが、まあ電気事業は公共の福祉に影響があるといふので、ストライキが制限されておりますが、私はこういふことは經營者の責任だと思いまして、ストライキをやる労働組合の労働者の責任ではないと思います。私はそう思います。そこでかりにストライキをやつたからといって、会社が損害をするということは、これは財産権については憲法二十九条でございますが、これに規定をされております。財産権は当然に憲法に規定するところの基本の権利でござりまするけれども、しかしながら企業からあがつて参ります

新潟闘争が行われたときにスイカが腐ってそこで農民は損をしたからといって労働組合でありますか、国鉄組合でありますか、損害賠償の提訴をやるというように聞いております。そこで中小企業者は団結して交渉に当らなければならないということ、もう一つある程度P.R.をされると、こういったような法案の作成にありますから力があると私は思うのです。そこで、かりにストライキが起つて、中小企業者が損害を与えた、他の何らかの関係のない諸君にストライキが起つた場合によつて損害を受けたことがあります。私はお聞きいたしたいことは、いかぬといつて公共の福祉の名においてストライキ権を制限されている。そこで、私はお聞きいたしたいことは、かりにストライキが起つたことが労働者の責任であるといたしまするならば、百歩譲つて、労働者も経営者も同一の責任である、そこで同一の責任であるから、公共の福祉のためにこのストライキが起つた場合には、起つて他の産業に損害を与えた場合には、他の産業、中小企業ですが、農民も含めて、損害を与えた場合には、公共の福祉の名においてこの損害を補償せしむるというような法的処置を私は政策的に考えてよろしいのじやないか。まず、私は中小企業者の安定、救済といふことを憲法の保障する自由を保障されないと、強制加入をされるというようなことをありまするならば、当然に中小企業者を救うという安定の策として、ストライキが一方に起つて中小企業者

の諸君に送電がない、損をした、そんすると損いたします」というと、中小企業者の諸君は困つてくるわけでありませんから、与えた場合にはさらに東電さん、電気事業経営者の諸君がその与えた損害に対しても損害を補償するといふようなことがあって、そこで私はこの大企業からの圧迫を救済をする中小企業の救済策である、ことによつたよろしく、いうことが一貫して言い得ると思うのです。ただ、ストライキが起ると、小企業者は困る、さらに労働者があつては損失を与えたのだから、あれはストライキの制限をしろ、こういつたよろしくなことについての考え方の非常にまことにまちである、貫しないといふことを私はこの本法案の精神と、さらに從事されたの政党がとつてこられておりますところの政策に非常な矛盾を感じます。あなたがたの政党がとつてこられておりますところの公共事業的性格のものについてトライキを禁止しておりますその弊體が、かりにストライキをやつてしまつて、中小企業の諸君に損害を与えた場合に、さらにその中小企業の受けた損害をその業体が補償するといふようなことの法律をお作りになる考え方はいかどうか。ということは、私はそもそも労働者の制限をされておりますところの法律を解除いたしまして、ストライキが起つて、その中小企業が損が及んだ場合には、その損害をせらなければ、ほんとうに中小企業の身になつてこの安定と向上をはかつておられるお考えはないかどうか。私は中小企業政策を進めて参りますする場合には、まずもつてこれを取上げにせらるべきであるお考えはないかどうか。私は中小企業者に送電がない、損をした、そん

そののだというようなことの理論的一貫性を発見するわけにも参りませんので、この点について御説明をわざわしいと思います。

○國務大臣(岸信介君) 電気事業や石炭についてのストライキを禁止されておる、この法制が国会にきましてもいろいろと論議され、それが一般公共に影響するところが非常に大きいから、これが制限されていというべきことは、御承知の通りであります。私はこれは必ずしもその小企業に対するだけじゃなしに、大企業もあるいは一般、そういう事業に係していない一般私人も広く、この度は違うかもしれません、広く電事業あるいは石炭といふものについては影響力を持つておるのであります。従つて今中小企業の保護のためにこれらのストライキ権を制限してやつをやめて、そしてむしろ損害賠償の規定に直せといふような御趣であります。私どもはそういうふな見解には実は立つておりません。小企業は中小企業として、こういううな团体法によってその自主的な立を組織力によって固めていく、そこ大企業との調整も自然にできてくるのであるし、われわれは金融その他業の経営の改善といふものも組織を中心にして、それを基礎としていろいろな施設、政策を行なつていくということによつて、中小企業を繁栄せしめうということを考えたるわけであまして、今の労働組合のストライキはと関係して何らかの立法をして、中企業に損害賠償請求権を与えるといふような立法につきましては考えておません。

○梶原茂喜君　岡委員の質問に関連するのであります。強制加入が憲法違反の疑いあります。なぜなら、同じく憲法違反の疑いがあると言われます。総理の論拠は、問題の所在をかわされるものであつて、どうして私は理解ができない。なお、強制加入によって自主的な組合のあり方を立てる、また強制加入によって民主的な組合のあり方を期待するとしばしば言わられるのでありますけれども、これはおよそ逆でありますと私は考えるであります。組合の立場から申せば。しかし、以上は見解の相違でありますよから、この際に答弁を私は期待いたしません。御質問を申し上げたい第一点は、本法発動の基準の点であります。本法が発動されますのは、組合設立の場合はもちろんのこと、その他の場合においても不況要件いかんにかかっているのであります。そうして不況要件は中小企業者の競争が正常の程度をこえて行われる場合に限定されておるのであります。この正常の程度をこえる、こそないということは、こういう表現は常識的に考えておても、現実にこれを把握することが、私非常に困難であると思うのであります。総理はこの委員会においても、また、本会議におきます施政方針演説においても、過度の競争という表現を使われておられます。過度の競争といふことのありますれば、これは常識的にも一応見当がつくのであります。安定法におけるましては御承知の通りに安定法発動の基準といふものは、過度の行き過ぎた競争といふところに線を引いています。私これはきわめて妥

えに安定法における過度の競争、すな  
わち常識的に考えて把握し得る一つの  
基準というものを捨てて、きわめてつ  
かみにくい正常な程度をこえるとい  
う表現に変えられたか、その点について  
の御見解を伺いたい。これは私本法の  
実施の上においてきわめて重要な問題  
だと思いますので、あえて総理の御見  
解を伺う次第であります。

○國務大臣(岸信介君) 詳しくは法制  
局長官から、用語の問題としては御説  
明願いたいと思いますが、私は過度の  
競争という言葉と、今の正常な程度を  
こえてというのは、同じ趣旨だと思  
いますが、一つなお法律的の用語のなん  
ですか、その点について法制局長官  
からお答えいたします。

○政府委員(林修三君) 今総理が御答  
弁になつたことで尽きると思うのでござ  
ります。正常な程度をこえてといふ  
ことは、結局非常に度をこえたといふ  
ことでござりますから、やはり過度と  
いうことになるのじやないか、かよう  
に考へるわけござります。

○榎原茂蔵君 総理が過度の競争とい  
うのと、正常な程度を越えたといふの  
と大体同様なことであるといふ御見解  
でありますれば、きわめてけつこうだ  
と思います。もしそうだとすれば、む  
しろ常識的にわかりやすい表現を用い  
ることが、多數の中小企業者が対象で  
ありますだけに好ましいことだと私は  
思います。それから第二点は、これ  
も、これは通産大臣に聞くべき筋かも  
わかりませんけれども、本法の運用さ  
れまする上において、どういうふうに  
運用されるかについてきわめて重要で  
ありますので、総理に伺うのであります  
が、商店街組合のことであります。

商店街組合は御承知のように、自然発生的に各地に行われまして、その数もきわめて多いことと思います。かつての最小の単位にもならないかと思うのあります。現在一般の原則いたしまして、御承知のように各地の商店街組合が本法により統制的な強力な組合になり得る期待を相当持つておる。また、一面においてこの不況要件の前提から見ますると、そろそろ本法に基く組合ができるに思えない。それで私組理の見通しを聞くのであります。が、どの程度一体商店街組合なるものが本法によつてできあがりできるであらう、この見通しであります。相當できるのか、それともこれに該当する商店街組合といふのは少いのか、私自身も実は見通しがつかないのであります。その点を一つ見通しへつけます。そのままお伺いしたい。

それと商店街組合において行われまする規制事業といふのはどういうものであろうか、どういうものが規制事業として商店街組合において行われるのであらうかということになります。これもちょっと想定することが、私自身に非常に困難であります。いずれもこれは多數消費者にとつてきわめて重要な関係にありますので、組理か臣をして答弁させます。

○堤原慶義君 通産大臣にまたお伺  
する機会があると思いますから、この  
問題は別の機会でけつこうでありますから  
けれども、御承知のように安定法と  
違つて今回の団体法は範囲が非常に広  
くなります。流通面が新しく加わつ  
のであります。しかもその流通面に  
いては、一般総理も言われましたよ  
うになります。流通面が新しく加わつ  
たのであります。しかもその流通面に  
申しますが、そういう面は相当そうち  
う組織によつて運営されておつた。  
ところが、今度は非常に広い範囲に商業  
組合等があつて、卸あるいは小売屋士  
申しますが、そういう面は相当そうち  
についての流通機構としての小売、卸  
その他につきましては一応見当もつ  
ておりますが、事商店街となりますと、  
と、雑多な業種が軒を並べておるわ  
であります。従いまして総理もこの辺  
言われましたように、過去において同  
らの法的団体としての訓練、経験もあ  
りますが、事商店街となりますと、  
少いかと思うのです。そういう点が、  
今回のこの法律によつて非常に強力な  
る統制団体になり得るのであります。  
しかも先ほど申しましたように、消費  
者の立場から見れば、それが最も親近  
感のある関係にあるわけでございま  
して、伝えられるところによりますと、  
この商店街の組合において、たとえば  
営業の時間を規制するということも言  
われておるのであります。それも一つ  
の規制事業の内容にもちろんなり得る  
わけでありましようけれども、そうち  
うふうな考え方というものは、むしろ  
新しく商店組合法といいますか、  
今は商店街組合法といいますか、そうち  
うもののを立法をして、別個の観点か  
ら労働基準法とも考えあわせて規格化  
るべき性質のものではなかろうか、

かのように私は考えるのです。總理におかれましても、本法の重要性から見て、そういう点についても十分二つ御検討をお願いしたいと思います。

それから次に火災共済の問題であります。これが政府提案ではないのですが、これは政府提案ではないので春日議員に御質問をする予定でもあります。まだその機会が得られないのですが、任がありますので、お伺いするわけであります。春日議員に御質問をする予定であります。しかししながら、一県一つの「いうこと」になつておるのであります。しかし自治体においても、これに対する想定をされておるのであります。この立て方自体をどうこうといふわけではありませんが、多分に公的色彩と申しますか、公共的色彩をもつて損失補償等が想定をされておるのであります。それで總理に伺いたいのは、社会保険の關係あるいは社会保険の観点等から見まして、こういう中小企業、なかんずく勤労者大衆等を対象にしての火災共済というものは、健康保険において、御承知のように組合管轄組織による火災共済と、特に一県一つということになります。将来的社会保険制度との観点から、どういうふうに總理とお考えになるか、その点を一つ伺いたいと思います。

○國務大臣(岸信介君) 火災保険につきまして、共済組合でもつて、共済組合を基礎としてこれを行うということにつきましては、いろいろ御議論もあることと思います。しかし、一般的の火災保険事業として從来カバーしておる状況を見ますといふと、こういうような中小企業等に対しまして、十分にやろうという考え方が出たわけであると思いますが、将来どういうふうにこれを持つていくかという問題につきましては、いろいろ今後の問題として政府としても研究しなければならぬと思つております。一般の健康保険やその他社会保障とこれを直ちに同一に見ていくということもいかがかと思つておりますが、この商工中小企業者の全体の利益、共同の一つの仕事として本法の中に共済組合の火災保険が入れられておりますので、将来その運用と見合わして、一般社会保障制度とも関連させて検討すべきものである、今結論的にどうするという政府として案を持つておるわけではございません。

とて私は思うのであります。しかしながら、一面それが発達いたしていきまする過程において、往々にして法律の体系の上にある種の混亂を引き起す。特に立法と行政との関連におきまして若干の乱れを引き起すということがあり得ると思うのであります。この点は、特に行政府としての政府としても慎重な態度が望ましいと私は思われるのであります。この観点からお伺いするのであります。が、先般の国会において環境衛生法が成立をして、現に実施をされておるのであります。その中で、流通機構に属しますするものが若干入つてゐる、たとえば食肉販売業者等とか、牛肉屋等でありますとか、そういうものが入つて環境衛生法の適用を受けるのであります。業者は業者の立場からいそばどちらかを、あるいは両方を選び得るのです。本来環境衛生法のまあ内容なり、建前からいそば、かかる流通機構に属するようなものは、この团体法によつて対象にすることが妥当のようと思われる。しかも、行政面から見ますると、環境衛生法の行政は厚生大臣の行政下にある。团体法によつて大臣の行政下にある。团体法によつていきまする場合においては、これは物種別に農林大臣の行政下に属するのであります。しかも、その対象といふものが大体同じなんです、そら大きな違いはないのであります。かかることは、行政を混淆せしめるものとも言ひ得るのであります。牛肉屋さんは環境衛生法でいく、牛乳の方は、これはどうしても团体法でいくというふうなことは好ましくないと思ふ。牛肉にして

もたとえは御なり、あるいは御市場の問題もある、そういうのは農林大臣である。こういふ行き方は、初めに申しました点に関連するのでありますて、この法律が通過をして運用されるとすれば、この機会に、やはりそういう不合理といふものが是正されてしかるべきじやなかろうかと、こう思うのであります。が、総理の御見解を一つ承わりたい。

あります。問題はきわめて簡単であつて、環境衛生法に入つておりまするうちで、流通機構に属するものはどうわざかであります。で、これが実施されれば、業界の立場からいえば、きわめて迷惑しそうであります。また行政面におきましても、これは明らかに一つのフィクションを生ずるのでありますて、むしろ将来実施の上云々じやなくして、この機会に適当に措置すること

第三政治勢力といつもののが、何かこう  
かもし出されていくのではないかと。  
うような点を憂うる一人なんでありま  
して、私も過去におきまして中小企業  
の育成、強化のために対しましては相  
当の犠牲も払い、また努力もして参  
た一人なんであります。が、えてして  
この指導上、あるいはまたボス等の本  
配下になりがちなんでありますし、そ  
ういたしますするというと、どうして

して、裏からの政府に対する大きな圧力が加わったのだろう、もしさういうものの圧力でこういう拙速主義と申しましようか、事をやろうとするならば、私は民主主義の上に非常な暗礁を来たすのではないかと思うのであります。ですが、この点につきまして總理の見解をお尋ねいたしたいと思います。

○國務大臣(岸信介君) 中小企業の問題と、いまして、これ程簡便化する

○國務大臣(岸信介君) 環境衛生法との関係につきましては、今御指摘になりましたような点もありますが、一応この団体法の方が一般法で、環境衛生法の方が特別法というふうに法律の解釈としては一応考えるべきじゃないかと思います。いろいろ施行してみまして、将来の問題として今御指摘のありましたような不都合や、あるいはその運用上適当でないといふようなものについては、これを矯正する必要があろうと思いますが、現在のところでは、主管大臣が違いましても、十分まあ関係省において連絡をとつて、統一的な運用を期するという一応の建前を、われわれとしてはとつておるわけであります。いろいろの業態も非常に複雑でありますし、関係するところも多いわけでありますから、それらの間の調整につきましては、施行後十分に一つわれわれとしては関係省において連絡をとつて不都合を生じないように持つていきたい、かたちに考えております。

○國務大臣(岸信介君) 環境衛生法の方で指定されておりまする業種のうち、今この團体法ができた場合においては、こつちの方へ移した方が適当なものがずいぶんあるのじやないかという御意見に対しましては、十分に一つ検討いたしまして、御趣旨のような点を実現するように努力いたしたいと思ひます。

○大竹平八郎君 時間がございませんから、きわめて端的に要点をお聞きいたしたいと思うのであります。先日の本会議におきまして、大体私の最も疑念とする点につきましては、總理より明快なお答えをいたいたのであります。そして、了承をいたすものであります。が、ここで歎銃をいたしまして、二お尋ねをいたしたいことは、まず第一に、本案の成立前後からでござりますことは、私どもは敬意を表するのであります。しかし、この本案の取扱いといふような点からいろいろ考えますと、また実践のために挺身をせられていることは、私どもは敬意を表するのであります。しかし、この本案の取扱いといふような点からいろいろ考えますと、どうと、何かこの二大政党のほかに

知の通り何々連盟といらいろのものがたくさんでてきて参ったのであります。最近總理も御存じのように、企業がたくさんで自由なんでもありますから、これは幾つできてもけつけていいのです。それで、これはもう結社は自由なんでもありますから、これは大へんなんでもあります。しかし、せつかく總理が唱えておられますそいつた民主主義に相反するような傾向になつては、これは大へんなんでもあります。中企業自体をわれわれがどうするかといふことは、これはもう卑俗の言葉で由りますならば、殺し文句なんでもあります。私ども委員会といひたしましては、事中小企業の問題に対しましては、政黨派をこえて今日までやつてきておりますのであります。ども二十六国会を通じてこの法案の取扱い等を見ますと、私も私どもはこれは必要なるがゆえに、當時の水田大臣に対しましても、頭これを出してそうして慎重審議をしてまいりたいのであります。それがなければならぬということを強調しておるのであります。当時いたしましては、政府の考え方といふものは間違つてゐないのであります。それがこれが何をそいう点におきまづかうではない、この二十六国会がまさに終らぬとするところに、いろいろのがばかうと出てきたといふことがこれが何かそいう点におきまづかうではない、この二十六国会がまさに終らぬとするところに、

希望は、これは中小企業者が長くこれを全般として希望しておったことだと思います。なるほど中小企業に関しまして、いろいろな連盟等の結成をして、この事実は、御指摘通りであります。しかし、政府がこれを取り上げて、こういう立案をいたして、提案をいたしましたゆえんのものは、かねて政府として中小企業に対する対策をいろいろの方面から検討をいたしており、中 小企業者の全体の要望というものに対しましても、長い間いろいろな方面からその意見も聞いております。われわれとしてはとにかくあらゆる中小企業に対する、先ほど来お話をありました、金融の問題であるとか、あるいは技術の改善の問題であるとか、あるいは経営の合理化の問題であるとか、いろんな点において中小企業に対する対策ということは、これが業界を安定せしめなりませんが、その基礎として、まず中小企業者が自主的にこの組織を作るということ、これが基本になるわけでありまして、業界が不安定であるならば、これに對して金融の措置を講じようとしても

理化であるとかあるいはいろいろな技術の改善といふようなことを行おうとしますが、業界 자체が不安定であります。あるいは業界がその結果共倒れといふような状況でありますては、これにに対する処置ができないわけであります。従いましてそういう意味においてこの組織が基礎であり、この団体を作るところをかねて研究しておつたわけでありまして、御懸念のよろな、これが一種のある力によってファッショ化することをやうなことになることは、これは民主主義の原則からいまして、われわれは十分に戒心しなければならぬことは言ふを待ちませんが、現在のところ、われわれがこの方案を出して、この案の御審議を願つておる上におきまして、そういう見地に立つものでは全然ない、またこの団体ができました上におきまして、さらにこれが一部の業者がいわゆる世間で言われる、ボストンというようなものの支配のもとに、多数の業者が困るといふような事態が起つてもこれはいけないとあります。十分その組織ができました上における運用と人事等につきましても、これは民主主義の本元に徹してこれが自生的な、民主的な団体として、組織として発達していかなければならぬ、かよううに考えております。

なむち第五条でござりますが、第五条中に、「『中小企業者』とは、次の各号の一に該当する者をいふ。」というので、この資金といふものが全然うたつてないのです。人數三百人以下の者であつて、工業、鉱業云々と、こうあるのであります。御承知のように最近の日本の工業といふものは非常な変り方を示しておるのであります。現に私どもが最近新潟方面に国会の出張で参りました日本瓦斯化學工業の経営いたしまるる硫安工場のごときは、どう見ても地方一流の大会社であるのであります。ところが、実際におきましては人數は三百人ないのであります。それがまた大事業といふものを經營をしておるのでござりますので、そういう意味からいいますと、ただ人数だけを考えますといふと、あの大工業もまた中小企業の中に入る、こういうようなものをうたうのが本筋じやないかと、かように考へるのではありますので、これにはどうしてもいわゆる中小企業の資本の定義で一千万円とかいうようなものを作らうのが本筋じやないかと、かように考へるのではあります。この法文についての質問は譲りますが、これだけはきわめて重大な、これはもうこういうことで參りますと、大企業の特別すぐれた技術陣によって、中小工業といふものは壊滅をするのであります。この点を一つ、これはぜひ縦理の口からお答えを願いたいと思います。

もつて相当大きな規模の仕事としている場合も、もちろんあります。しかし、この組合の組織といふ、組合員としてはその事いかんにかかわらず民主的な形で参つております。なじ形で心配のよくな、それにつき大きさるから、非常に中小企業が予想をいたしておらないのを絶滅するといふようなことは、なほ、資本の制限といふ、いろいろ研究をされたようであつて、実際の例にあてはめて考えて、技術的にこれを制限するには常にむずかしいといふことがあげなかつた一つの理由によつてあります。

○大竹平八郎君 今の点は、た通産大臣からお聞きすることしまして、次に移りますが、ばしば御答弁をせられていくつになっていくのじゃないかと、消費者からの声をいたしまして、工組合ができれば、いろいろな問題が上らぬにつきまして、政府は、原付工組合ができないから、物価が上らぬよう御答弁をせられておる。ですが、これはまた非常に独禁法の適用云々などといふようなことを聞くところによりますといふ企業自身に対しましても、改訂の構想がおありになる。いふことを一つお聞きします。

○國務大臣(岸信介君) 独禁法

業の大きさは組合であることををしておると思いま  
権等はおん決して御各のために入らぬものが入  
ることをいろりますが、てみまし  
ことは非ぶ、これに  
なつておる  
いすれまことにいた  
政府がし  
ことは、  
して、商  
な物が高  
いといふ  
であります  
法の改正の  
ましまして、  
こと、中小  
この独禁法  
もござい  
この法案  
、独禁法  
がどうかと  
うと思いま  
本法につき  
贅

しては、これは日本の産業民主化の大きな法律の一つであります。申す  
でもなく施行後十年もたままで、いろいろその間に経済界の変遷等も経ておられます。これに対する改正論議も民間方面から、ことに財界方面から出ております。政府としても、ある案を持っています。政府として、ある案を持つておられますけれども、絶対に政府はこれに臨んでおるわけではございません。  
大竹平八郎君 時間も参りましたか  
私は最後にきわめて重大なことを尋ねをいたしたいと思うのでござりますが、この本件は先般の私は本会議作るという意図のもとに、審議会を作っているといふようなことが宣伝されておりますけれども、絶対に政府はおきまして、総理よりまあ御説明番大きな問題になりまするのは、例によると、五十一条の強制加入の問題でござりますが、私どもはこの法律が政党政派をこえまして、何とか一日も早くに成立させたいと思いますが、従いましてそのことでござりますが、従いましてその立場をこえまして、立法上からおきまして、これはもう皆さんもご存じのとおりです。この法律が施行後十年もたままで、いろいろその間に経済界の変遷等も経ておられます。これに対する改正論議も民間方面から、ことに財界方面から出ております。政府として、ある案を持っています。政府として、ある案を持つておられますけれども、絶対に政府はこれに臨んでおるわけではございません。

憲法上からよく縛りの有しまることは、これは各委員の連日にあたりまするところの協議において明らかなんあります。が、これにつきまして政府はこういうようなことを、この状況を無視をいたしまして、あくまでもまあ五十五条の固執をして、こうといふような態度でございましょうか。あるいはまた、委員会におきまして、五十五条の有力な意見が出るというよりなことになりまするならば、特に政府がこの際耳を傾けて、そうしてお考えを下さるもののかどうか。これはきわめて重大な問題でございまするので、総理からお聞きをいたしまして、時間も參りましたから、私の質問を終りたいと思ひます。

お尋ねしておきたいと思うのです。本日岡、島、梶原、大竹、いずれの諸委員からも、五十五条に関連をいたしまして質問が行わされました。首相は従前の立場を固執されまして、五十五条は違憲の疑いはないとの政府は考えるがゆえに、これをこのままにして、衆議院修正案通り一つ成立せしめたいと、こういうふうに申されております。これは従前の立場からよくわかります。が、しかし、ここではつきりいたしてあります。世論もまた、この五十五条を中心として団体法に対する賛否が強々分かれおるわけなのです。従いましてただしておきたいことは、この委員会において五十五条改正の有力な意見が出、あるいはまた野党、緑風会等より五十五条の排除または修正を含むところの修正案が強く出たような場合に、この団体法の成立の一日も早きことを望んでおる岸首相といたしましては、現実の問題として、この修正案に耳を傾ける用意ありやいなや、これは政府を代表する首相としてはもちろんのこと、与党総裁としてこの問題についての基本的態度をお尋ねしておきたいと思います。これは仮定の事実でなくして、私ども社会党としてはもちろんのと、午後正式に参議院社会党の立場から、自民党に対しまして、本案に対する修正意見が一応まとまつたので、提示したいと考えておるのであります。従いまして自民党総裁として、かつ首相として、この五十五条の排除ないしは修正を含む修正案等が出た場合においては、政府はいかなる態度をとらん

とするものであるか、しかも、この団体法の早期成立を期待する政府として、これに対して、五十五条の修正を強く要求する態度とが対抗いたしましたときには、せっかく参議院の国会の運営の正常化が叫ばれておる際に、混乱する予想されることも考へる場合において、首相としては、この問題について、総裁としての立場からも、いかなる基本的態度と信念を持たれるか、特に社会党を代表して、私はこの一点を念を押しておきたいと思います。

○國務大臣(岸信介君) 先ほど来私も私は政府の首班としてのみならず、私の属しております自由民主党の総裁としても同じ意見であります。政府といたし、またわが党としては、あくまで五十五条を参議院の修正の通りの原案でぜひ成立せしめたいというのに対して、政府がかれこれ申し上げるが、一念でござります。もちろん、国会において、あるいは参議院の委員会におきまして、多数でもつてきまる何に対しても、政府がかれこれ申し上げる筋はございませんけれども、私自身の願いとしては、今申し上げるように、ぜひこれは本法の眼目の点であるがゆえに、参議院の修正案通りの原案において成立しますように強くお願いをしているわけでございます。

○委員長(近藤信一君) これにて暫時休憩いたします。

午後一時九分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた〕

昭和三十二年十一月九日印刷

昭和三十二年十一月十一日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局